

NUESTROS COLABORADORES



PROCURADURÍA
AGRARIA



PROCURADURÍA
AGRARIA

NUESTROS COLABORADORES

Moisés González Navarro

Tiene estudios de posgrado en la Ecole Pratique des Hautes Études, París; es maestro en Ciencias Sociales por El Colegio de México y licenciado en Derecho por la UNAM. Cuenta con una vasta experiencia como escritor, compilador, investigador y conferencista en cursos, congresos y coloquios, nacionales e internacionales. Es autor de numerosos libros, artículos y capítulos; entre los libros destacan *Cristeros y agraristas en Jalisco III*, y *El capitalismo nacionalista*. Sus publicaciones en prensa son: *El Capitalismo Nacionalista* (2ª edición); *La Revolución Mexicana, religioneros, cristeros, masones y agraristas* y *Un siglo de luchas sociales*.

Desde 1950 es profesor-investigador en el Centro de Estudios Históricos de El Colegio de México y a partir de 1991 profesor-investigador emérito en la misma institución. Desde 1981 es miembro de la Academia Mexicana de la Historia. Tiene numerosas distinciones, de las cuales destaca Investigador Nacional Emérito del Sistema Nacional de Investigadores en 2000.

Eduardo Aguilar Chiu

Es licenciado en Derecho por la Universidad Panamericana. Tiene un diplomado en Historia de México por la Academia Mexicana de la Historia y en Iconografía Virreinal por el Instituto Nacional de Antropología e Historia. Ha sido director de Atención de Presidencia en el Consejo de la Judicatura Federal. Actualmente es asesor en la Secretaría General de la Procuraduría Agraria; catedrático de la materia de "Historia de México" en la Universidad Panamericana y de "Fundamentos éticos de la función judicial" en el Instituto de la Judicatura Federal-Escuela Judicial.

Gerardo Torres Salcido

Es doctor en Sociología por la UNAM. Ha publicado libros especializados y diversos artículos en revistas científicas sobre problemas de cultura política, pobreza y distribución de alimentos en México. Es investigador titular del Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades (CIEIICH) de la UNAM y tutor de los programas de posgrado en Ciencias Políticas y Sociales y Estudios Latinoamericanos de la misma institución. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores.

Reintje van Haeringen

Experta en desarrollo con 20 años de experiencia profesional en América Latina y específicamente en las áreas de desarrollo económico local, gobernabilidad y desarrollo ambiental. Ha trabajado en una variedad de organizaciones públicas y privadas, facilitando procesos de cambio organizacional así como de planificación estratégica e interactiva. Desde 2007 es la directora del "Knowledge Institute", unidad de Netherlands Development Organisation (snv) en América Latina que se dedica a la investigación y desarrollo de enfoques y productos innovadores que generen impactos en la pobreza de la región.

W. Robert de Jongh

Es un emprendedor social dedicado a acelerar y llevar a escala el impacto de actores públicos y privados comprometidos con el cambio social en mercados emergentes. Tiene experiencia en diversos sectores, desde la conservación ambiental y desarrollo a la filantropía y emprendedurismo social. Ha ocupado puestos de gerencia en el Fondo Mundial para la Naturaleza (anteriormente World Wildlife Fund, wwf) en Suiza y Washington D.C. y The Nature Conservancy en Centroamérica. Fundó la empresa social Origo en San Francisco, California. Desde 2005 es director regional de Netherlands Development Organisation (snv) América Latina.

Roxana Beatriz Romero

Originaria de Argentina, es abogada; máster en derecho fundiario y empresa agraria y doctora en derecho público, política y gobierno por la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales y Políticas de la Universidad Nacional del Nordeste (UNNE), Corrientes, Argentina.

Ha desempeñado diversos cargos en la administración judicial entre los que destacan asesora legal, defensora oficial y fiscal de instrucción, correccional y de menores. Entre sus cargos académicos destaca el de jefa de trabajos prácticos por concurso en la cátedra B de Derecho Agrario, Minero, de la Energía y Ambiental en la Facultad de Derecho, Ciencias Sociales y Políticas de la UNNE.

Ha cursado diversos seminarios sobre Derecho Agrario, Gestión Ambiental Estratégica, Derecho Sanitario Internacional, Política Internacional y Derechos Humanos en España y Argentina. Entre sus publicaciones destaca *Asociativismo agrario, sociedades agrarias especiales y otras asociaciones agrarias*.

Actualmente es miembro de la Unión Mundial de Agraristas Universitarios y está en la lista de magistrados y funcionarios sustitutos del Poder Judicial de la Provincia de Corrientes, Argentina.

Emilia Velázquez Hernández

Es doctora en Ciencias Sociales y maestra en Estudios Rurales por El Colegio de Michoacán, es licenciada en Antropología Social por la Universidad Veracruzana. Cuenta con diversas publicaciones, entre las más recientes destacan: *El Istmo mexicano: una región inasequible. Estado, poderes locales y dinámicas espaciales* (siglos XVI-XXI) y *Territorios fragmentados. Estado y comunidad indígena en el istmo veracruzano*. Desde 2003 es miembro del Sistema Nacional de Investigadores, nivel I. Actualmente es profesora-investigadora titular B del CIESAS, unidad Golfo.

Silvia del Carmen Barbosa Polanco

Es maestra en ciencias en Recursos Naturales y Desarrollo Rural por el Colegio de la Frontera Sur y licenciada en Biología por la Universidad Autónoma de Yucatán. Sus investigaciones se han enfocado a la organización social del ecoturismo en comunidades rurales de la Península de Yucatán. Sus temas de interés son la conservación de los recursos naturales y las estrategias para el desarrollo del turismo en comunidades rurales. Actualmente coordina el programa educativo Licenciatura en Turismo Alternativo en la Universidad Intercultural Maya de Quintana Roo.

Dolores Ofelia Medina Rosales

Actualmente realiza estudios de doctorado en Antropología Social en la Universidad Iberoamericana. Sus áreas de interés corresponden al proceso de toma de decisiones dentro de la unidad doméstica y su impacto en la atención a la salud de mujeres y niños, así como el uso de recursos naturales. Trabaja desde las perspectivas de la antropología ecológica y de género. Es miembro de la Red de Género y Medio Ambiente y de la Asociación Mexicana de Antropología Biológica.

En su investigación actual trabaja con colonos del sur de Calakmul, Campeche. Estudia la forma en que las familias han modificado sus estrategias de adaptación a lo largo de su historia y el impacto de las trayectorias familiares en las formas de atención a la salud, con énfasis en la atención al cáncer cérvico uterino. Participa con equipos multidisciplinarios en la evaluación de proyectos participativos sobre desarrollo sustentable y conservación del ambiente y ofrece cursos sobre metodologías participativas.

Griselda Escalona Segura

Es doctora en Ecología y Biología Evolutiva por la Universidad de Kansas; maestra en ciencias en Biología Animal y licenciada en Biología por la UNAM. Sus investigaciones se han enfocado a la ecología de aves y mamíferos, aunque también ha desarrollado temas sobre sistemática, biogeografía y conservación de recursos naturales.

Eduardo Bello Baltazar

Es doctor en Antropología Social por la Universidad Iberoamericana; maestro en Ciencias Agrícolas por el Colegio de Posgraduados e ingeniero agrónomo por la Universidad Autónoma Metropolitana. Sus áreas de interés son la relación sociedad-naturaleza desde una perspectiva interdisciplinaria. Investiga las implicaciones sociales del manejo de los recursos naturales en temas como: organización social y territorio, comunidad y planes de manejo del bosque (ecoturismo, silvicultura, productos no maderables), ritualidad y redes sociales, leyes y normas locales. Actualmente coordina la Red de Espacios para la Innovación Socioambiental.